


Ветеранам Ленинского 
комсомола  
Воронежской области

Дорогие друзья!
95 лет назад была создана уни-

кальная молодежная организация, 
состоять в которой было честью 
для молодых людей великой стра-
ны.

Вместе с комсомолом каждый 
из вас прошёл путь гражданского 
возмужания, поиска своего ответа 
на вопрос, что значит быть патрио-
том и настоящим человеком. И 
мы были счастливы, потому что 
ответили самоотверженным тру-
дом, упорной учебой, достойным 
исполнением воинского долга, 
высокими достижениями в науке, 
культуре, спорте.

Мы гордимся тем, что все ве-
ликие достижения советского 
государства: от строительства 
первых электростанций, заводов-
гигантов, масштабных транс-
портных магистралей, освоения 
целины и завоевания космоса не 
обошлись без нашего деятельного 
участия. Каждый из нас на своем 
месте делал все, что мог, для своего 
народа, для страны, чтобы жить 
лучше, духовно богаче.

В нашей памяти навсегда оста-
нутся имена тех, кто сложил го-
лову за свободу и независимость 
нашей Родины, кто защищал её 
интересы, не щадя своей жизни.

Да, мы уходим, но после нас 
остается не только когда-то осво-
божденная и отстроенная страна, 
но и наши дети, внуки, правнуки, 
которые смотрят на нас и задают 

вопрос: как жить сегодня в другой 
стране, в другое время, которые 
ищут ответы на вопросы в комсо-
мольских биографиях. И, уверены, 
– находят.

Времена меняются, но истин-
ные ценности, которые воспитал 
в нас комсомол, остаются. Любить 
и беречь свою Родину, думать о 
своем народе, о тех, кто нуждается 
в нашей помощи.

Комсомол, действительно, не 

возраст, комсомол – это судьба. 
Это уже менталитет, основа куль-
туры большого народа и наших 
друзей на всех континентах. Это 
то, что противостоит социальному 
эгоизму, надменной корысти и 
цинизму. Нет, комсомол не в про-
шлом, это проект обновленного 
будущего для молодежи, в которое 
новые поколения обязательно 
впишут наш опыт, нами пройден-
ный путь.

Поздравляем вас, дорогие дру-
зья, с юбилеем!

Пароль тот же: «Главное, ребя-
та, сердцем не стареть!».

Доброго вам здоровья и сча-
стья!

До встречи на 100-летии до-
рогого комсомола!

Сопредседатели Международного 
Оргкомитета «Комсомол-95»:

Е.М.ТЯЖЕЛЬНИКОВ,  
Б.Н.ПАСТУХОВ, В.М.МИШИН.

Егор УЛАНОВ

Рабочая встреча стала про-
должением расширенного 
заседания Комитета по комму-
нальному хозяйству и строи-
тельству Воронежской об-
ластной думы, инициирован-
ному в начале октября Сергеем 

Лукиным. Тогда участники 
встречи обозначили перечень 
вопросов, которые нуждаются 
в корректировке на уровне 
федеральных законов и нор-
мативных актов. Сенатор Сер-
гей Лукин заявил, что готов 
инициировать рассмотрение 
обозначенных проблем на засе-

дании комитетов Совета Феде-
рации, и далее – всей верхней 
палаты парламента России с 
выходом на Правительство 
РФ и Государственную думу. 
Для практической реализации 
подобного механизма участни-
кам расширенного заседания 
Комитета по коммунальному 

хозяйству и строительству 
Воронежской областной думы 
было поручено подготовить 
свои предложения по совер-
шенствованию федерального 
законодательства в форме 
конкретных юридических по-
правок, - напомнила, открывая 
встречу, заместитель председа-
теля Комитета по коммуналь-
ному хозяйству и строитель-
ству Татьяна Головачева.

– Сегодня они представ-
лены, и мы рассмотрим их в 
ходе совещания. 

- Федеральная власть ак-
тивно приветствует инициа-
тиву с мест, - отметил Сергей 
Лукин. – В Правительстве 
России, в Госдуме и Совете 
Федерации понимают, что 
именно на уровне муниципа-
литетов и регионов люди не-
посредственно сталкиваются 
с теми проблемами, которые 
возникли из-за пробелов в 
федеральных нормативных 
актах. И вполне логично, 
если именно с мест будут 
поступать предложения по 

внесению необходимых кор-
ректировок.

Кто заплатит  
за ОДН?

Затем участники рабочей 
встречи приступили к об-
суждению конкретных по-
правок. Наиболее активную 
дискуссию вызвал вопрос о 
корректировке 44-го пункта 
постановления Правительства 
РФ № 354. В нем идет речь 
о правилах распределения 
между потребителями объема 
коммунальной услуги, предо-
ставленной на общедомовые 
нужды (ОДН). В настоящее 
время федеральное законо-
дательство предусматривает, 
что ОДН не может превы-
шать объема коммунальной 
услуги, рассчитанного исходя 
из нормативов потребления 
коммунальной услуги, предо-
ставленной на общедомовые 
нужды. 
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«Лидер»  выявит  проблемы
По просьбе губернатора Алексея Гордеева областная обще-

ственная организация «Гражданское собрание «Лидер» начала  
анализ существующего уровня и качества взаимоотношений 
госучреждений с крупными бизнес-структурами в процессе 
реализации социально значимых проектов. По результатам 
этой работы главе региона будет представлен своего рода 
паспорт деятельности отдельных ведомств с акцентом на ти-
пичных, системных проблемах. Следующим этапом должно 
стать создание оптимальной модели взаимодействия власти 
и бизнеса.

Пользуясь погожими днями 
В Каменском районе в большинстве хозяйств продолжается 

уборка подсолнечника. В этом году средняя урожайность этой 
культуры составляет двадцать восемь центнеров с гектара. 
Полностью справились с этой задачей ЗАО «Авангард», СПК 
«Вершина» и ЗАО имени Тимирязева. Всю площадь, занятую 
под кукурузу на зерно, успели уже убрать такие хозяйства, 
как ООО «ЭкоНива» и ЗАО «Авангард». В ООО «Агротех-
нология» за погожие дни сумели свезти с полей сою, получив 
при этом среднюю её урожайность - семнадцать центнеров с 
гектара. Зяби вспахано 16223 гектара, или семьдесят процентов 
от запланированного.

«Вода – земля – воздух»
В Рамонском районе приступили к реконструкции воз-

душной линии электропередачи классом напряжения 10 кВ 
и протяжённостью 2,5 километра от Староживотинного до 
Чертовиц. В ходе выполнения работ энергетики применяют 
самые современные технологии и материалы. Так, при монтаже 
специалисты «МРСК Центра» - «Воронежэнерго» впервые 
в регионе используют универсальный самонесущий кабель 
системы «вода – земля – воздух». Данный вид оборудования 
отличают высокие электрические параметры и повышенная 
надёжность, он безопасен в эксплуатации и  высокоэкологичен. 
Последний фактор особенно важен в связи с тем, что значи-
тельный участок линии проходит через леса Гослесфонда.

Протяни руку здоровью!
Сегодня в Воронеже в рамках Всемирного дня борьбы с 

инсультом состоится благотворительная акция «Протяни 
руку здоровью!» Её организаторы – региональный департа-
мент здравоохранения и областная клиническая больница 
№1. Проходить акция будет в Центре «Галерея Чижова» (ул. 
Кольцовская, 35а, четвертый этаж) с 17.00 до 20.00. Про-
грамма  мероприятия включает в себя  специальное экспресс-
обследование всех желающих, тестирование у психолога и 
невролога, благотворительный концерт, художественную  
выставку, конкурсы и сбор пожертвований.

Сообщения подготовили  
Александр КАрЕцКИй, Галина рОХМИН, Николай СТАрыХ.

Время ноВоСтей
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшие дожди, утром местами туман; 
ветер западный, умеренный; температура ночью 
+6…+11, днём +12…+17.

30 октября по области – переменная облач-
ность, без осадков, утром местами туман; ветер 
юго-западный, умеренный; температура ночью 
+6…+11, днём +13…+18.

31 октября по области – переменная облачность, 
ночью без осадков, днём местами небольшие или 
умеренные дожди; ветер западный, умеренный; 
температура ночью +6…+11, днём +9…+14.

ВАЛютА
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Время перемен

«КОммУНА» – сАмОЕ цитирУЕмОЕ  
В рОссии ВОрОНЕжсКОЕ иЗдАНиЕ

истОчНиК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за ii квартал 2013 г.

ВВП почти не растёт
Валовой внутренний продукт  России в 2013 г. в лучшем слу-

чае вырастет на 2 процента, заявил премьер-министр Дмитрий 
Медведев на Консультативном совете по иностранным инве-
стициям в России. «За восемь месяцев  прирост российского 
ВВП составил 1,5 процента, а в 2012 г. был четыре с лишним 
процента, - констатировал премьер. - При этом промышленный 
рост находится практически на нуле». Как сообщает ИТАР-
ТАСС,  по  мнению Медведева, основная причина замедления 
экономического роста в России  - «это внешнеэкономическая 
конъюнктура – с  учётом того, что наша экономика носит 
экспортно-ориентированный характер». 

Побеждает Маргвелашвили
Кандидат в президенты Грузии от правящей коалиции 

«Грузинская мечта» Георгий Маргвелашвили фактически по-
беждает на выборах в первом туре, набрав больше половины 
голосов граждан, пришедших на избирательные участки, 
свидетельствуют данные сайта ЦИК страны после обработки 
протоколов с 81 процента участков. По подсчитанным данным 
с 3033 участков (81,07 процента), Маргвелашвили продолжает 
лидировать с 62,19 процента (829 тыс. 454 голоса), на втором 
месте Давид Бакрадзе из «Единого национального движения» 
(партия Михаила Саакашвили) — 21,86 процента (291 тыс. 521 
голос), на третьем месте экс-спикер парламента Нино Бурджа-
надзе — 10,04 процента (133 тыс. 843 голоса).
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Кирилл КОВАЛЕВсКиЙ

В роли экскурсовода вы-
ступил ключарь собора про-
тоиерей Андрей Скакалин 
(на снимке). Он не только 
рассказал о выставке, но и   
провёл обзорную экскурсию 
по храму, в которой также 
участвовал главный феде-
ральный инспектор по Воро-
нежской области Александр 
Солодов. 

Гости посетили откры-
тый в год 330-летия епархии 

Духовно-просветительский 
центр – в нём получают ду-
ховное образование не только 
учащиеся воскресной школы, 
но и молодежные группы, и 
родители школьников. 

На память о посещении  
собора о.Андрей вручил 
Александру Бедрицкому и 
Александру Солодову ико-
ны первого святителя Во-
ронежского Митрофана с 
благословением митрополита 
Воронежского и Борисоглеб-
ского Сергия.

Церковь –  
на все времена

Специальный представитель Президента рФ 
Александр Бедрицкий посетил Благовещенский 
кафедральный собор города Воронежа  и осмотрел 
только что открывшуюся  историческую выставку, 
которая  посвящена  временам гонений на рус-
скую  Православную церковь.  
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региональное прави-
тельство держит курс на 
оказание помощи орга-
низациям реального сек-
тора экономики в рамках 
госпрограмм.

сергей ЗАХАрОВ

- В 2012 году за счёт всех 
источников финансирования 
организациям была предо-
ставлена государственная под-
держка в объёме 8,2 миллиарда 
рублей, что на 20 процентов 
выше, чем в предыдущем году, 
- отметил руководитель  де-
партамента экономического 
развития   Анатолий Букреев 
на очередном заседании пре-
зидиума облправительства.

Основными объектами гос-
поддержки являются пред-
приятия агропромышленно-
го комплекса, и с этим, как 
считает главный экономист 
области, связан рост сельско-
хозяйственного производства 
на 4,7 процента  в сравнении 
с 2011 годом. Соответственно 
увеличилось и производство 
сельхозпродукции в расчёте на 
один гектар сельхозугодий.

 В промышленности в 
2012-м объём господдержки 
увеличился по отношению к 
предшествующему году в 1,8 
раза. Во многом благодаря это-
му был обеспечен рост индекса 
промышленного производства 
на 29,4 процента, а также зна-
чительно увеличилось чис-
ло инновационно активных 
предприятий и выросла доля 
выпускаемой инновационной 
продукции. 

С 2014 года предоставление 
мер господдержки планиру-
ется осуществлять в рамках 
государственных программ. 
В связи с этим необходима 
корректировка системы ин-
дикаторов их эффективности. 
Особенно актуальна эта за-
дача в свете майских Указов 
Президента. Так, одним из 
главных критериев предостав-
ления господдержки должно 
стать создание и модерниза-
ция высокопроизводительных 
рабочих мест. Также нужно 
усовершенствовать региональ-
ное законодательство в части 
предоставления господдержки 
особо значимым инвестицион-
ным проектам.

В развитие темы прези-
дент региональной Торгово-
промышленной палаты  Юрий 
Гончаров добавил  в ходе засе-
дания облпрезидиума:

- Государственная поддерж-
ка, оказываемая субъектам ма-
лого и среднего предпринима-
тельства, играет значительную 
роль в развитии экономики 
области. Поэтому имеет смысл 
рассмотреть возможность уча-
стия ТПП в подготовке доку-
ментов для получения малым 
и средним бизнесом поддержки 
государства.

Руководитель УФНС по 
Воронежской области Сергей 
Дуканов в свою очередь от-
метил:

- При оценке эффективно-
сти мер господдержки необхо-
димо уделять особое внимание 
налоговой составляющей и 
формированию налоговой базы 
по итогам реализации инвести-
ционных проектов.

Подводя итоги, губернатор 
Алексей Гордеев дал пору-
чение: ещё раз проработать 
рассмотренный на заседании 
вопрос с учётом мнения всех 
заинтересованных ведомств 
и  представить ему согласо-
ванные предложения по со-
вершенствованию системы 
оценки эффективности мер 
государственной поддержки 
предприятий области.

Подходы 
меняются
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ПодПиска 
2014

В Воронежской области 
продолжается  

ПОДПИСКА НА ПЕрВОЕ  
ПОЛУГОДИЕ 2014 г.  

на газету «Коммуна»

По традиции в конце  
подписной кампании  
для своих читателей  
«Коммуна» планирует  

провести

ПрИЗОВУЮ ИГрУ

Платёжки должны быть  
понятными и справедливыми
Власть | Вопросы совершенствования нормативных актов в сфере ЖКХ обсудили на совещании  
в областной думе с участием члена Совета Федерации от регионального парламента Сергея Лукина

Главное, ребята,  
сердцем не стареть

даты | 95 лет назад, 29 октября 1918 года, в молодой Советской России был создан 
Коммунистический Союз молодёжи

Воронежские комсомольцы отправляются на стройки Дальнего Востока. Начало 1980-х.
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Алексей сОЛОВЬЁВ

В том числе и информаци-
онные. Вот и  Воронежское 
телевидение на днях поведа-
ло о том, что красоте нашего 
Прихоперья угрожает не ни-
кель, а… Урюпинск. И, далее 
шёл пространный рассказ 
о том, что из Урюпинска в 
реку сливают неочищенные 

сточные воды, содержание 
вредных веществ в которых 
превышает все нормы. К тому 
же рядом с Хопром располо-
жена нелегальная городская 
свалка – горы мусора выросли 
в бывшем песчаном карьере 
кирпичного завода. Более 
того, там незаконно добывают 
песок и минеральный грунт. 
И всё это стекает прямиком 

в Новохоперский заповедник 
ибо – цитирую – «Воронеж-
ская область находится ниже 
по течению реки».

Конечно, показывать  паль-
цем на соседей: мол, у них ещё 
хуже, чем у нас, – приём не 
очень-то современный и не 
очень красивый. Но настора-
живает другое. Насколько из-
вестно, река Хопёр, начинаясь 

в Пензенской области, течёт 
далее по Саратовской, Во-
ронежской и Волгоградской 
областям и чуть ниже Урю-
пинска, близ станицы Усть-
Хопёрская, впадает в Дон. По 
крайней мере, Воронежская 
область до сегодняшнего дня 
никогда не была по течению 
Хопра ниже Урюпинска.

Что это – простое незнание 

географии? Или желание 
кого-то из сторонников до-
бычи никеля повернуть воды 
Хопра вспять, чтобы насолить 
воронежцам сильнее, нежели 
может  им насолить химиче-
ский элемент под порядковым 
номером 28 из таблицы Мен-
делеева?

В любом случае, и то, и 
другое грустно.

Перепутали все карты
реплика | Страсти вокруг никеля, похоже, достигают того уровня, когда все средства хороши 

Разговор о ЖКХ получился конструктивным.
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Для тех, кто не знает, как связаны 
между собой показатели роста ВВП, 
производительности труда и спроса на 
рабочую силу, Дмитрий Медведев осо-
бо подчеркнул, что уже в 2014-2016гг. 
«Россия должна отказаться от по-
литики сохранения занятости любой 
ценой, людям необходимо научиться 
менять не только место работы, но и 
профессию и место жительства». 

К сожалению, данное пожелание 
нашего премьер-министра оставило 
обреченных менять место работы в 
неведении о том, появится ли реаль-
ная возможность приобрести жильё 
по новому месту жительства. Кроме 
того, неясно, что реально может дать 
ВСЕМУ трудящемуся люду смена 
профессии и места жительства при 
ОБЩЕМ сокращении занятости? 

Несложно подсчитать, какой при-
рост численности безработных в 
России проектирует правительство 
к 2016 году в своих расчетах плана и 
бюджета на ближайшую трёхлетку. 
Если намечается рост ВВП на три 
процента в год (9,3 процента за три 
года), а производительность труда 
предполагается увеличивать ежегодно 
на пять-шесть процентов (за три года 
15,7 – 19,1 процента), то нужно ожи-
дать сокращение численности занятых 
суммарно на 6,4 – 9,8 процента, то есть 
примерно на 4,6 – 7,0 млн. человек. 
И это дополнительно к тем четырем 
млн. человек, которые зафиксированы 
Госкомстатом РФ в середине 2013г. 

В данном случае полезно учесть 
мнение профессора Е.Ясина, настав-
ника и Е.Гайдара, и нынешних раз-
работчиков «трёхлетки». Именно ему 
была доверена экспертиза качества 
утверждённого правительством про-
екта плана и бюджета на 2014-2016гг. 
Так вот он считает, что рост ВВП в 
данный период будет скромнее трех 
процентов. Значит, согласно прогнозу 
Е.Ясина при достижении роста произ-
водительности труда на уровне пяти-
шести процентов рост безработицы 
превысит вышеприведенные оценки.

Спору нет, рост производитель-
ности труда – благое дело. Но по-
чему это благое дело должно быть 
направлено против значительной 
части населения? Причем не только 
против тех миллионов, которые по-
полнят ряды безработных, но и про-
тив членов их семей, включая детей 
и родителей. Больше того, это ударит 
и по семьям бизнесменов, а также тех 
счастливцев, которые сохранят свои 
рабочие места, но почувствуют на 
себе, что увеличение безработицы на 
один процент вызывает рост преступ-
ности на четыре-шесть процентов. 
Трудно поверить, что в этом случае 
не пострадает выполнение ранее 
принятых государством социальных 
обязательств.

Объясняя свою позицию по данной 
проблеме на сочинском экономиче-
ском форуме, Дмитрий Медведев за-
метил: «Считаю, что именно сейчас, в 
этот период, который мы переживаем, 
нам нужно воспользоваться нашим 
очень серьёзным преимуществом. Оно 
заключается в том, что у нас низкий 
по сравнению с европейскими стра-

нами уровень безработицы, и поэтому 
УЙТИ от политики сохранения заня-
тости населения любой ценой». 

Но зачем нужен уход от политики 
сохранения занятости - на политику 
роста безработицы? Если во всём 
равняться на европейские страны, 
то нельзя забывать, что даже 
в такой бедной стране, как 
Греция, среднемесячное по-
собие по безработице в 2012 
году составило 480 дол., в не-
богатой Португалии - 1260, в 
богатой Германии – 2340 дол. А 
поскольку эти платежи суще-
ственно обременяют бюджет, 
разумные европейские чинов-
ники всех уровней нацелены 
НЕ НА УХОД от политики 
сохранения занятости, а на 
поиск резервов увеличения 
рабочих мест. 

В РФ в прошлом году по-
собия по безработице соста-
вили всего 140 дол. в месяц. 
Предположим, что теоретики 
российского либерализма - от 
Е.Ясина и В.Мау до прислу-
шивающихся к ним чиновни-
ков высокого ранга - считают 
столь низкие пособия нашим 
преимуществом перед евро-
пейскими странами и сохра-
нят их нынешний уровень 
на 2014-2016 гг. В таком слу-
чае несложно подсчитать, что 
подготовленный ими проект 
«трёхлетки» потребует израсходовать 
на «УХОД» от политики сохранения 
занятости дополнительно 7,7-11,8 
млрд. дол. То есть сумму, которая 
примерно в 6,5 раза больше ущерба 
от стихийного бедствия, поразивше-
го в нынешнем году районы нашего 
Дальнего Востока. 

Но может быть, произошедший 
всего за восемь месяцев отказ от 
«пятилетки эффективности» в поль-
зу «трёхлетки» роста безработицы 
связан с некими чрезвычайными 
внешними обстоятельствами, которые 
в начале нынешнего года нельзя было 
предвидеть? 

В этой связи обратим внимание, 
что цены на главный ресурс нашего 
экспорта – энергоносители – устой-
чиво высокие. Почти все наши внеш-
неторговые партнёры вступают в фазу 
неспешного экономического подъёма, 
что в принципе должно благоприят-
ствовать перспективам сбыта нашей 
продукции за рубеж. Так в чем же 
проблема? 

На первый взгляд кажется, что 
основным фактором смены приорите-
тов оказались первые неприятные по-
следствия вступления России в ВТО. 
Доля правды в этом есть. Но думаю, 
что ВТО в данном случае сыграло 
роль только «спускового механизма», 
обнажившего общую ущербность и 
бесперспективность проводившегося 
до последнего времени либерального 
курса социально-экономической по-
литики. 

Напомню, что еще в 2006г., опи-
раясь на учение К.Маркса о цикли-
ческой повторяемости кризисов 
капиталистической экономики, нами 
был представлен не только прогноз 
очередного циклического спада в 
2009-2011гг., но и отмечалось, какие 

меры необходимо предпринять, чтобы 
в последующих фазах депрессии и 
оживления можно было осуществить 
обновление основного капитала. В 
частности, отмечалось, как важно ис-
пользовать механизмы государствен-
ного регулирования доходов, чтобы 
заблаговременно подготовиться к 
обострению конкурентной борьбы в 
последующей фазе экономического 
подъёма. 

Указывалось, какую роль в этом 
отношении должны сыграть ужесто-
чение контроля за внешнеэкономи-
ческими операциями и экспортом 
капитала, переход от фискальной 
к стимулирующей системе диффе-
ренцированного налогообложения. 
Как всё это могло бы стать шансом 
экономического благополучия до 
кризиса, прогнозируемого примерно 

на 2017-2019гг., - неоднократно писала 
«Коммуна». 

А как в период депрессии и ожив-
ления последних лет развивалось на-
родное хозяйство наших зарубежных 
партнёров? У них это было время 
существенного изменения технико-
технологической, отраслевой, ре-
гиональной, а частично и социальной 
структуры производства. В итоге им 
удалось несколько снизить энергоём-
кость и металлоёмкость производства, 
диверсифицировать поставки сырья, 
заметно расширить внутренний пла-
тёжеспособный спрос. Благодаря 
этому они не только укрепили свой 
внутренний рынок, но и повысили 
свои возможности эффективной кон-
куренции на внешних рынках. 

Наоборот, в России подобную струк-
турную перестройку осуществить не 
удалось, поскольку либеральный курс 
социально-экономической политики 
не позволил мобилизовать внутрен-
ние инвестиционные ресурсы для 
обеспечения большей независимости 
страны от внешнеэкономической 
конъюнктуры. 

Подтвердилась старая истина 
– «чтобы управлять, нужно пред-
видеть». Предвидеть не смогли, а 
прислушиваться к рекомендациям 
науки не желали. В результате имеем 
то, что имеем. И упрямо повторяем, 
что право на ошибку имеют все, за-
бывая, что оправдания достойны лишь 
те, кто ошибается не часто, не долго, 
не по злому умыслу, а главное, готов 
свои ошибки исправлять. Забываем, 
что в управлении народным хозяй-
ством должен действовать принцип: 
неспособный предвидеть не вправе 
управлять.

Восемь месяцев между отказом от 
пятилетки эффективности в пользу 
«трёхлетки» роста безработицы, есте-

ственно, не лучшим образом характе-
ризует прогностический потенциал 
подготовителей этих документов. 
Потребовалось затяжное ухудшение 
экономических показателей в первом 
полугодии 2013г., чтобы даже самые 
упрямые из управленцев поняли, что 
нынешний неспешный промышлен-
ный подъём в развитых зарубежных 
странах в перспективе 2014-2016гг. 
для России угрожает превратиться в  
период стагнации производства. По-
ложение еще больше ухудшилось тем, 
что наши руководители приурочили 
вступление в ВТО именно к периоду 
дальнейшего укрепления конкуренто-
способности зарубежного капитала.

Попытаемся определить, каким 
образом все эти новации должны по-
влиять на экономическое положение 
различных социальных групп россий-

ского общества в перспективе 
2014-2016гг.

Прежде всего, в части до-
ходов. Поскольку российские 
экспортёры в основном пред-
ставлены сырьевыми моно-
полиями, стратегический ана-
лиз, естественно, указывает 
на возможность как минимум 
неуменьшения в перспективе 
их прибылей. Неуменьшения 
потому, что на мировом рынке в 
период до очередного цикличе-
ского экономического кризиса 
(а он ожидается примерно в 
2017-2019гг.) мало вероятно 
существенное падение цен на 
энергоносители, металл, лесо-
материалы и удобрения, ко-
торые на 2014-2016гг. предпо-
лагается сохранять в качестве 
важнейших статей российского 
экспорта. 

Тревожней перспективы 
среднего и малого бизнеса, 
обслуживающих по преиму-
ществу внутренний спрос, – 
государственный, предприни-
мательский, потребительский. 

По мере более полной реализации 
условий ВТО он будет более предмет-
но осознавать трудности, связанные с 
грядущим обострением конкурентной 
борьбы на российском внутреннем 
рынке. 

Это поставит перед значительной 
частью среднего бизнеса вопрос на 
уровне: «Быть, или не быть?». И 
чтобы «быть!», собственники менее 
успешных компаний, опасаясь бан-
кротства, весьма вероятно, пополнят 
ряды экспортёров капитала в страны 
с более благоприятным инвестицион-
ным климатом. 

Суммируя эту перспективу с из-
вестным «патриотизмом» наших 
олигархов, следует ожидать, что без 
серьёзных мер государственного 
регулирования вывоз из страны 
капитала остановить не удастся, а 
потому и надежды на три процента 
ежегодного роста ВВП вполне могут 
не оправдаться. 

У малого бизнеса, по крайней 
мере, в сфере реальной экономики 
перспектива еще хуже, поскольку 
уходить за рубеж ему не с чем. На 
основе принципов ВТО мелкого 
товаропроизводителя в перспективе 
2014-2016гг. импорту будет нетрудно 
теснить и давить. Поэтому основным 
условием выживания для конкури-
рующего с зарубежьем малого бизнеса 
станет снижение цен и «затягивание 
поясов». 

Что же касается наёмного труда, 
то в условиях одновременного роста 
производительности и безработицы, 
его ожидает усиление конкуренции 
за рабочее место. А поскольку это 
уменьшит расходы предпринимате-
лей на зарплату, то следует ожидать, 
что конкурентоспособность рос-
сийской продукции действительно 
несколько повысится – как на ми-

ровом, так и на внутреннем рынке. 
Оценивая в целом перспективы 

формирования доходов различных 
групп населения РФ в рамках ориен-
тиров разработанной правительством 
«трёхлетки», можно предвидеть: для 
олигархического капитала, кующего 
свои доходы, прежде всего во внеш-
неторговом обороте, уход от политики 
сохранения занятости населения лю-
бой ценой - это однозначно позитив-
ное решение назревающих трудностей 
конкурентной борьбы. А вот для 
среднего бизнеса не всё так просто. Не 
просто потому, что средний бизнес в 
основном оперирует на отечественном 
рынке, а значит, часть того, что он при-
обретёт благодаря экономии на фонде 
зарплаты, он неизбежно потеряет за 
счет снижения платёжеспособного 
спроса утратившего работу населения, 
за счет расходов на локализацию ра-
стущей преступности и др. 

Прозрачней всего перспектива 
«трёхлетки» для экономического 
положения малого бизнеса, наёмных 
рабочих и прочего люда (примерно 
80 процентов населения). Им нужно 
будет «затягивать пояса», надеяться 
на лучшее будущее и быть готовыми 
«менять место жительства». 

В ближайшее время либеральную 
«трёхлетку» рассмотрят в Государ-
ственной думе РФ. Следовательно, от 
того, в какой мере и в каком направ-
лении она будет корректироваться, 
можно будет судить о силе влияния 
различных социальных групп на курс 
социально-экономической политики 
страны. 

Хотелось бы надеяться, что, по 
крайней мере, в ходе обсуждения 
подготовленного правительством 
документа будет озвучена альтерна-
тивная позиция нашей экономической 
науки, которая способна показать, 
что рост производительности труда 
возможен БЕЗ СОКРАЩЕНИЯ за-
нятости населения. Что для этого 
достаточно обеспечить опережающие 
темпы роста производства. Скажем, 
при увеличении производительности 
труда на пять  процентов необходимо 
добиться роста ВВП не на три, а на 
5,1 процента. 

Понятно,  что  управленцам-
либералам, для которых доходы оли-
гархов – священная корова, это не 
под силу. Но вот конкретный пример 
– Воронежский авиационный завод. 
Достаточно его финансово обеспечить, 
и в течение «трёхлетки» он может уве-
личить объёмы производства не на де-
сять и даже не на двадцать процентов, а 
в три-четыре раза. Остановка за малым 
– нужно экономически ЗАСТАВИТЬ 
тех, кому выгодно с «откатом» приоб-
ретать самолёты за рубежом, потратить 
те же средства на финансирование их 
производство в Воронеже. 

То же касается пока что не без-
дыханных предприятий сельскохо-
зяйственного машиностроения, судо-
строения, станкостроения, легпрома, 
сельского хозяйства и др. Они частич-
но еще располагают дееспособными 
основными фондами и рабочей силой. 
Остановка и здесь за малым – нужно 
опять-таки ПРИНУДИТЬ тех, кто 
привык ежегодно не возвращать из-за 
рубежа свыше 100 млрд. дол. экспорт-
ной выручки – взять на себя функцию 
инвесторов, ответственных за рост 
производства в РФ. 

Сегодня только такой, не либе-
ральный должен быть инвестици-
онный климат. Без долговременных 
надежд на зарубежных рвачей и без 
романтического ожидания наивных 
благодетелей. Тогда не нужно будет 
проектировать рост безработицы. 
Затягивать придётся не пояса, а за-
рубежные счета. Менять придётся 
место жительства не тем, кто хочет 
работать, а тем, кто хочет и дальше 
жить паразитом. 

От «пятилетки эффективности» –
к трёхлетке роста безработицы
Мнение учёного | Лучше «затягивать» не пояса трудящихся, а зарубежные счета олигархов

Исаак ЗАГАЙТОВ,
профессор

Совсем недавно, 31 января 2013 года, Дмитрий Медведев про-
возгласил на период до 2018 года пятилетку эффективности 
российской экономики, отметив особым её достоинством - еже-
годный рост ВВП на уровне пяти процентов. 
Что же чрезвычайное произошло в стране и в мире, если спу-
стя всего восемь месяцев пришлось забыть о приуроченной к 
очередным президентским выборам пятилетке оптимистиче-
ских темпов экономического роста - в пользу трёхлетки более 
скромных намерений, всего три процента роста в год. Причем с 
условием опережающего ВВП повышения производительности 
труда (пять-шесть процентов в год), а иными словами – за счет 
сокращения занятости населения и удвоения безработицы. 

Платёжки должны быть понятными и справедливыми
Начало | Страница 1

Иначе говоря, если в доме 
есть общедомовой прибор 
учета (ОПУ), то плата за ком-
мунальные услуги на ОДН 
не может быть больше, чем 
в случае, если бы в доме не 
было ОПУ. Как рассказал 
руководитель Управления 
жилищно-коммунального хо-
зяйства администрации го-
родского округа г. Воронеж 
Игорь Черенков, подобные 
ограничения ставят под угро-
зу существование как ряда 
управляющих организаций, 
так – и поставщиков ресурсов. 
Дело в том, что по целому ряду 
причин, обусловленных порой 
действиями самих жильцов, а 
не халатностью управляющей 
компании, реальное ОДН ока-
зывается существенно боль-
ше нормативного. На это, 
например, влияют жильцы-
неплательщики, собственни-
ки, платящие по нормативу 
по числу прописанных, но с 
реально проживающим боль-
шим числом граждан, лица, 

допускающие незаконные 
манипуляции с квартирными 
приборами учета, и т.д. При 
этом действующие федераль-
ные нормы не поясняют, на 
кого конкретно ляжет разница 
между реальным потреблени-
ем ресурса в доме и собран-
ными с жильцов средствами? 
В результате, если через суд 
возложить их на управляю-
щую организацию, то через не-
сколько месяцев работы можно 
ожидать ее банкротства. Ана-
логично сложится ситуация 
и для поставщика ресурсов, 
если никто не компенсирует 
ему разницу, и она ляжет на 
его бюджет убытками.

Сформировать  
прозрачную систему 
взаимоотношений

Причем, по словам Иго-
ря Черенкова, хотя остроту 
ситуации и можно снизить, 
эффективно стимулируя соб-
ственников к установке при-
боров учета, проблему в целом 

это не решит. Мол, слишком 
часто в наших домах люди 
стремятся минимизировать 
свои платежи с помощью ма-
хинаций с приборами учета, 
или – просто занижая их по-
казания. В таких случаях часть 
суммы будет по-прежнему 
ложиться на добросовестных 
плательщиков-соседей в виде 
ОДН. Однако Сергей Лукин 
не согласился с подобной по-
становкой вопроса:

- При принятии законов мы 
не можем ориентироваться, 
прежде всего, на махинаторов 
или жуликов, - сказал сенатор. 
– Нам необходимо принимать 
законы, которые как раз и бу-
дут стимулировать граждан к 
добросовестному соблюдению 
норм и правил. В той же Европе 
никому в голову не приходит 
ставить магниты на счетчики 
или скручивать показания. И 
дело не только в общей культу-
ре. Просто люди понимают - за 
что и кому они платят. Видят, 
что цена напрямую зависит от 
качества оказываемой услуги. 
И в подобной ситуации сама 

необходимость платить их 
не возмущает. Поэтому нам 
необходимо сформировать в 
ЖКХ понятную и прозрачную 
систему взаимоотношений 
между поставщиками ресурса, 
управляющими организациями 
и населением, минимизировав 
возможности для каких-либо 
махинаций со стороны юри-
дических лиц. А это будет 
стимулировать к нормальным 
взаимоотношениям и наших 
жильцов.

Активнее  
стимулировать  
собственников

В результате участники ра-
бочей встречи приняли реше-
ние инициировать пересмотр 
44-го пункта 354-х Правил 
Правительства РФ с тем, что-
бы не допустить массового 
банкротства управляющих 
организаций и поставщиков 
ресурса. При этом параллель-
но предложено существенно 
усилить меры, стимулирую-

щие население к установке 
индивидуальных приборов 
учета (ИПУ). В настоящее 
время Правительство РФ 
утвердило правила, согласно 
которым для жильцов, не име-
ющих ИПУ, с 1 января 2015 
года вводится повышающий 
коэффициент оплаты за ком-
мунальные ресурсы в размере 
1,1, с 1 июля 2015 года – 1,2, и 
так далее до 1 июля 2007 года, 
когда он станет равным 1,6. 
Участники совещания при-
няли решение: настаивать на 
более оперативном введении 
повышающих коэффициентов 
– с 1 июля 2014 года. И при 
этом существенно увеличить 
их размер: до 1,5-2 раз с мо-
мента введения.

Затем был рассмотрен еще 
целый ряд законодательных 
инициатив, с которыми сена-
тор Сергей Лукин, представ-
ляющий в Совете Федерации 
областную думу, выступит 
в Федеральном Собрании. 
Среди них – введение админи-
стративной ответственности 
должностных лиц ТСЖ за на-

рушение стандарта раскрытия 
информации о деятельности 
управляющей организации; 
передача должностным лицам, 
осуществляющим муници-
пальный жилищный контроль, 
полномочий по составлению 
протоколов об администра-
тивных правонарушениях; 
об изменении условий про-
ведения конкурсов по отбору 
управляющей организации для 
управления многоквартирным 
домом и др.

Кроме того, по просьбе ру-
ководителя государственной 
жилищной инспекции Во-
ронежской области Виктора 
Крештеля, областная дума и 
сенатор Сергей Лукин обра-
тятся к губернатору области 
Алексею Гордееву с просьбой 
о расширении штата сотруд-
ников областной жилищной 
инспекции. В настоящее вре-
мя их количество физически 
не позволяет им соблюдать 
сроки проведения проверок, 
установленные существующим 
законодательством, по всем об-
ращениям граждан.

У карты области
Репьёвский район

Помогут получить грант
За девять месяцев 2013 года специалисты некоммер-

ческой организации «Репьевский центр поддержки пред-
принимательства» оказали 505 различных услуг. Самые 
востребованные из них — помощь в составлении отчётов, 
бизнес-планов, в оформлении документации на получе-
ние грантов и займов. В целом же в Репьёвском районе 
работают 60 малых предприятий и 235 индивидуальных 
предпринимателей. Если в 2011 году они получили по об-
ластной программе десять грантов на сумму один миллион 
680 тысяч рублей, то в 2013 году на поддержку и развитие 
предпринимательства выделено два миллиона 100 тысяч 
бюджетных средств. В ближайшее время пройдет конкурс 
заявок предпринимателей на получение грантов для раз-
вития своего дела.

Стали новосёлами 85 семей
В Репьёвском 

районе за последние 
пять лет по феде-
ральной программе 
«Социальное раз-
витие села до 2013 
года» смогли улуч-
шить свои  жилищ-
ные условия 85 мо-
лодых семей. Сорок 
пять из них получи-
ли господдержку по 
разделу программы 
«Молодые семьи и 
молодые специали-
сты». В 2013 году 
таких семей стало 
шесть. Среди них семья  заместителя директора осадчев-
ского сельхозпредприятия Зиявудина Рамазанова, кото-
рая переехала в район пять лет назад из Дагестана. 

Ездить в школу без опаски
На заседании комиссии по безопасности дорожного 

движения директора школ назвали самые опасные участ-
ки дорог, по которым ежедневно курсирует школьный 
автобус. Ремонт дороги на улице Восточной в Репьёвке 
начнётся в 2014 году, так же как и  подъезды  к Бутырской 
школе. Пока речь идет о грейдировании наиболее размы-
тых участков. Руководителю репьёвского участка «Пав-
ловскасфальтобетон» Константину Дмитруку поручено 
создать условия для безопасного разворота школьного 
автобуса в Скорицком.

Заменят и окна, и кровлю
В рамках областной целевой программы «Развитие 

сельской культуры Воронежской области 2011-2015» 
началась реконструкция здания музыкальной школы в 
Репьёвке. Планируется заменить оконные блоки, водо-
сточную систему, отделать внутренние помещения. На 
эти цели выделено около 700 тысяч рублей. Открытие 
обновленной музыкальной школы намечено на 13 ноября 
2013 года. В следующем году работы продолжатся. По 
словам директора детской музыкальной школы Надежды 
Бондаревой, намечено отремонтировать фасад здания и 
кровлю. 

Развернули сцену
 В центральном парке села Репьёвка продолжаются 

работы по благоустройству и реконструкции. Установлена 
красивая металлическая ограда, смонтированы детские 
площадки. Ведутся работы по возведению новой сцены 
на летней танцевальной площадке. Теперь её развернули 
в сторону скамеек, установленных на пригорке, что для 
зрителей намного удобнее. Полностью все работы в парке 
должны закончиться в конце октября. Всего на этот объ-
ект из областного бюджета было выделено 10 миллионов 
330 тысяч рублей.

Прокурор провёл урок
В местных шко-

лах уроки проводят 
не только учителя, 
но и руководители 
различных служб 
и организаций. Так, 
к старшеклассни-
кам Россошанской 
с р е д н е й  ш к о л ы 
пришёл прокурор 
Репьёвского райо-
на Сергей Седых. 
Прокурор  расска-
зал подросткам об 
особенностях своей 
профессии, преступности среди их сверстников,  разъяснил 
о том, какие наказания последуют в случае нарушения 
законов. Ребят интересовала степень профессиональной 
опасности и специфика работы, возможность карьерного 
роста, структура районной прокуратуры. 

Дорогу отремонтировали сами
Жители села Краснолипье своими силами и на свои 

деньги привели в порядок проезжую часть своей улицы 
Пионерской.  Твёрдое покрытие, которое некогда присут-
ствовало на ней, было разбито большегрузным транспортом. 
На собрании определили, сколько надо выделить каждому 
двору, за один день собрали требуемые 30 тысяч рублей. На 
эти деньги привезли 60 тонн срезанного асфальта. Самые 
глубокие лужи забросали битым кирпичом с разрушенного 
склада. Такие же работы предстоят жителям улицы Коль-
цова, сообщила глава администрации Краснолипьевского 
сельского поселения  Тамара Еремина.

Готовь пляж… осенью
В селе Колбино в соответствии с муниципальной про-

граммой «Благоустройство мест массового отдыха населе-
ния у воды» готовятся к обустройству пляжа. Проектно-
сметная документация уже составлена. По словам  главы 
администрации поселения Валентины Симонцевой,  из-
любленное место отдыха колбинцев к следующему купаль-
ному сезону преобразится до неузнаваемости. На берегу 
установят раздевалки, беседку, скамьи, урны для мусора, 
обустроят площадки для волейбола и мини-футбола. 

Станет всем светло
Администрация Истобинского сельского поселения за-

купила 14 светодиодных фонарей и весь необходимый для 
их установки материал, затратив на это 70 тысяч рублей. 
Будет освещено 1600 метров дорог по улицам Болдырева и 
Маяковского. После монтажа нового оборудования число 
светильников на улицах Истобного составит 109 штук.

Сообщения подготовила Анастасия ВоронинА.

Глава администрации района  
Михаил Ельчанинов вручает  
сертификат Зиявудину Рамазанову.

Урок ведёт прокурор.



Тамара ГАШИМОВА
Воронеж – Москва – Воронеж

В Москве в Центральном 
музее Вооруженных сил России 
состоялась расширенная пресс-
конференция с участием пред-
ставителей казачества и Ураль-
ской горно-металлургической 
компании. Речь шла о про-
грамме совместных действий 
на время проведения поисково-
оценочных работ на Еланском 
и Ёлкинском рудопроявлениях 
в Новохопёрском районе Воро-
нежской области, необходимо-
сти создания рабочей группы 
для проведения экологическо-
го мониторинга, проведения 
совместных экологических 
экспертиз состояния окружаю-
щей среды, в том числе воды в 
районе Хопра. 

- Мы настаиваем на том, 
чтобы УГМК выполнила ряд 
требований Союза казаков 
России, - сообщил Верховный 
атаман Союза казаков, член 
Совета при Президенте РФ по 
делам казачества России Павел 
Задорожный. - Нам необходи-
мо ознакомиться с проектной 
документацией, экологической 
экспертизой данного проекта. 
Кроме этого, мы намерены 
провести независимую эколо-
гическую экспертизу, создать 
экологическую комиссию. Мы 
не конфликтующие стороны, 
просто каждый из нас отстаи-
вает свои интересы. 

Руководство УГМК также 
надеется на конструктивный 
диалог с казаками и местным 
населением. 

-  Ур а л ь с к а я  г о р н о -
металлургическая компания 
абсолютно открыта ко взаимо-
действию со всеми обществен-
ными организациями и груп-
пами населения, мы готовы 
предоставить все документы, 
которые интересуют обще-
ственность, готовы вместе с 
казаками провести совместную 
экспертизу нынешнего состоя-
ния воды в реке Хопёр, а также 
информировать воронежцев о 
проводимых УГМК работах, 
- озвучил позицию компании 
директор по корпоративным 
отношениям и спецпроектам 
ООО «УГМК-Холдинг» Олег 
Мелюхов. - Несколько ме-
сяцев назад в Новохоперске 
начал работать официальный 
представитель Медногорского 
медно-серного комбината Ан-

дрей Свиридов, который вошел 
в районный Общественный 
совет. Помимо этого, УГМК 
по своей инициативе профи-
нансировала поездку детской 
спортивной команды из Ново-
хоперского района на Всерос-
сийские президентские состя-
зания, по линии Благотвори-
тельного фонда «Дети России» 
была отремонтирована детская 
комната в районной больнице, 
безвозмездно перечислены 
средства на ремонт трёх храмов 
района, сейчас рассматривается 
возможность бурения скважин 
для обеспечения питьевой во-
дой населения ряда сёл. 

Дальше Олег Мелюхов ещё 
раз подчеркнул, что все работы 
по освоению воронежских ме-
сторождений никеля проводят-
ся строго в соответствии с дей-
ствующим законодательством, 
что научно-исследовательские 
и геологоразведочные работы 
по определению не могут при-
нести вред экологии и человеку. 
Решение о строительстве ГОКа 
будет приниматься только 
после всестороннего анализа 
результатов геологоразвед-
ки. В случае положительного 
решения будет разработана 
проектно-сметная документа-
ция, проведены общественные 
слушания, экспертиза проекта. 
Он ещё раз пригласил всех — и 
казаков, и общественность 
приехать на Урал, в Сибирь, и 
посмотреть, как работают пред-
приятия УГМК.

- Городок Учалы находится в 
Башкирии, исконно земледель-
ческом крае, - напомнил Олег 
Мелюхов. - Хлеба там выращи-

вается больше, чем в Воронеж-
ской области, животноводство 
развито. Для жителей города 
построены футбольное поле с 
подогревом, современный бас-
сейн, спортивные сооружения. 
Качество жизни учалинцев зна-
чительно повысилось благода-
ря индустриализации. У нашей 
страны нет другого пути. Надо 
научиться добывать полезные 
ископаемые с минимальным 
воздействием на окружающую 
среду, обрабатывать, продавать. 
Это наши рабочие места, на-
логи, пенсии наших родителей, 
детские сады. 

Главный редактор газеты 
«Завтра» Александр Проханов 
высказал свою точку зрения 
на события, происходящие в 
Новохопёрском районе:

- Россия сейчас заминиро-
вана тысячами конфликтов в 
самых разных уголках страны. 
Наша техносфера сгнила до 
основания за последние 20 
лет. Экологическое движение в 
стране политизировано. Сегод-
ня крупный бизнес занят новой 
индустриализацией страны, 
эта инициатива приветству-
ется властью. Строятся новые 
заводы, применяются новые 
технологии. Важно, что за этим 
столом сошлись две противо-
положные стороны. Если они 
достигнут соглашения, то этот 
прецедент можно транслиро-
вать по всей стране.

По мнению атамана Донско-
го казачьего войска Анатолия 
Афромеева, диалогу мешает 
«третья сторона»:

- Ей выгодно, чтобы кон-
фликт между казаками и горно-

добытчиками постоянно тлел, 
она то и дело подбрасывает в 
него дрова. 

На вопрос журналистов, 
«нужен ли никель нашей стра-
не», горняки ответили вполне 
ожидаемо:

- Безусловно, нужен, - уверен 
Олег Мелюхов. - Также можно 
спросить: стоит ли России 
производить 110 миллионов 
тонн зерна? Стоит! Потому что 
надо поставлять его на мировой 
рынок, это - сектор экономики. 
Добыча никеля — благо для 
государства, разумеется, при 
минимальном воздействии на 
природу. Месторождение ни-
келя в Новохоперском районе 
является стратегическим с 
точки усиления позиций Рос-

сии на мировом рынке, а также 
обеспечения военной промыш-
ленности. 

Таким образом, несмотря на 
расхождение во мнениях меж-
ду представителями УГМК и 
Донского казачьего войска по 
самому главному вопросу, ра-
бочая группа для проведения 
экологического мониторинга 
в районе поисково-оценочных 
работ, организации регуляр-
ных совместных экологиче-
ских экспертиз состояния 
окружающей природной среды 
будет создана. Одновремен-
но стороны нацелены более 
активно работать с местным 
населением, со средствами 
массовой информации и неза-
висимыми экологами. 

Процесс пошёл

Павел Раскатов.
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ИМя В НАУКе

Поиски и находки
Виталий ЧернИкОВ
Воробьёвский район

(Продолжение. 
Начало в №159).

11 октября вопрос о теа-
тре обсуждался на заседании 
обкома. 

«1. Принять к сведению 
сообщение т.Дворкина об от-
пуске Наркомсовхозов 50000 
руб. на строительство при Во-
робьёвском зерносовхозе ста-
ционарного театра – клуба. 

2. Для улучшения мате-
риально-бытового положе-
ния состава актёров первого 
совхозного театра поручить 
т.Егер выделить с 1-го октября 
35 пайков, а т.Ермолаеву (Обл-
потребсоюз) отпустить за на-
личный расчёт материалы для 
спецодежды и 35 комплектов 
зимней одежды (полушубки 
и валенки). 

3. Обязать УТЗП взять под 
особое наблюдение работу 
этого театра и обеспечить его 
своевременным финанси-
рованием в установленных 
размерах. 

4. Одобрить решение кол-
лектива Большого сов. театра 
о принятии художественного 
шефства над первым совхоз-
ным театром». 

Листая в ГАОПИ ВО про-
токолы ячеек ВКП (б) зерно-
совхоза, я нашёл выписку из 
протокола общего собрания ра-
ботников театра, случившегося 
14 ноября 1934 года: тетрадный 
клочок, исписанный полустёр-
шимся карандашом. Привожу 
этот документ, писавшийся 
едва ли не на коленке, с сохра-
нением стилистических осо-
бенностей – насколько удалось 
их понять (в точности отдель-
ных слов я всё-таки до конца 
не уверен): «14/XI в 9 часов 
утра работники театра выехали 
по предложению т.Тамарова в 
совхоз для осмотра комнат и 
в случае возможности начать 
переезд. Оказалось, что переез-
жать в такие комнаты нельзя, а 

5 комнат даже не освобождены. 
Печи в комнатах ремонтом не 
закончены, вид грязный, двери, 
полы не приведены в надлежа-
щий вид, потолки со щелями. 

Собранием принято: До 
окончания ремонта в обще-
житие не переезжать. Требо-
вать обязательно выполнить 
ремонт: 1 Оборудовать полно-
стью плиты, вставив чугунные 
плитки, 2 Остеклить полно-
стью все рамы в комнатах и 
коридоре, вставив 2-е рамы,  
3 Утеплить двери, заделать 
щели в полах и потолках, 4 
Побелить стены, 5 Отеплить 
двери в коридоре, 6 Застеклить 
слуховые окна и устроить 
…..крой люка, 7 Засыпать по-
толки опилками с тем чтоб 
темпаратура была не ниже 13о, 
8 Освободить 12 комнат, 9 Раз-
делить 1 комнату перегород-
кой, чтоб иметь 2 отдельн<ые> 
комнаты. 

Доставить необходимо ме-
бель. В комнату как минимум 
1 стол 1 стул на человека 1 ве-
дро, поставить умывальник в 
коридоре и бак для воды. О на-
стоящем положении сообщить 
областным организациям и 
просить принять меры». 

Некоторые из найденных 
мной документов, как 

и этот, - клочки бумаги, на 
которых что-то накарябано 
карандашом. В другой папке, 
среди протоколов заседания 
политотдела зерносовхоза, 
имеется ещё один такой: из 
него можно не без труда по-
нять, что 25 декабря состоя-
лось некое заседание, посвя-
щённое состоянию работы 
драмтеатра. С докладом вы-
ступил директор Тамаров. Ему 
было предложено предста-
вить производственный план 
на январь приближавшегося 
1935-го. Соседняя страница 
архивного дела – план культ-
массовой работы с декабря по 
февраль Первого совхозного 
театра. О спектаклях там – ни 
слова. Среди вопросов, кото-
рые предполагается решить, 
- организация лекторского 

бюро при центральной усадь-
бе для читки лекций, бесед и 
докладов, кружков: физкуль-
туры, шахматно-шашечного, 
хорового, струнного оркестра, 
проведение читки газет вслух, 
а также изыскание средств на 
постройку катка и ледяной 
горки для пионеров. 

По сути, это планы не теа-
тра, а сельского клуба. 

К счастью, сохранился от-
чёт за период с 1 ноября 1934 
года по 1 января 1935-го. Он 
помог выяснить, какой же 
репертуар предложили ар-
тисты зрителям. Вот назва-
ния спектаклей: «Чудесный 
сплав», «Жизнь зовёт», «Ги-
бель эскадры», «Бесприданни-
ца», «Альбина-Мигурек» (?), 
«Хлеб», «Чудесный сплав», 
«Без вины виноватые». Ближе 
к лету появятся «Ревизор» и 
«Не всё коту Масленица». 

5 января 1935 года замести-
тель начальника полит отдела 
зерносовхоза Артамонов от-
правил донесение в политсек-
тор Воронежского зернотре-
ста. Он доложил, что в декабре 
труппа разъезжала по районам 
и занималась обслуживанием 
районных съездов Советов 
в Калаче и Бутурлиновке. 
Отношения с директором 
юного театра у политотдела 
сложились непростые (веро-
ятно, одной из причин стали 
проблемы с жильём): «Тов. 

ТАМАРОВ как-то увиливал 
от нас, но мы проявили в этом 
настойчивость, отбросили 
обиду и всё-таки на треу-
гольник совхоза 25/XII-34 г. 
вызвали Тамарова, Зарапина 
и Трапезникова, дали им по-
нять и предложили пути и ме-
тоды работы театра, вскрыли 
неправильные, если хотите, 
разлагательские действия Та-
марова в труппе, сводящие к 
тому, что часть работников на-
страивалась на выезд в Алек-
сеевку». План работы театра 
был поставлен в повестку дня 
парткома – однако Тамаров 
ухитрился об этом забыть и 
не пришёл. Вопрос пришлось 
снять. На следующий день ко-
личество постановок на январь 
было намечено с режиссёром 
Трапезниковым и администра-
тором Зарапиным. 

«Стремимся приурочи-
вать поездки к таким дням, 
в которые мы часть рабочих 
вызываем на центральную 
усадьбу», - пишет Артамонов, 
отмечая попутно, что «труппа 
недостаточно политически 
воспитана, и ясно, что часть 
из них не из среды рабочего 
класса, а, видимо, из людей, 
у которых много мещанства, 
барского отношения и в своём 
поведении вне театра не ведут 
себя людьми такими, которые 
бы были действительно носи-
телями культуры. Правда, они 

люди нервные, но эта нерв-
ность должна ими задержи-
ваться в определённых местах 
в определённой среде, а то та-
кие их требования: «Зачем нас 
с кухарками собирают» Фёдо-
ров заявил, когда их стали при-
глашать на траурный митинг в 
день похорон тов. КИРОВА» 
(стиль письма сохранён мной 
без изменений – В.Ч.). 

В какой-то степени о со-
стоянии дисциплины в труппе 
можно судить по малоразбор-
чивой копии подготовленной 
7 января докладной записки 
в политотдел. Сообщается в 
ней о том, что назначенный 
на 3 января спектакль «Без 
вины виноватые» был сорван 
по вине актёров, перенесён на 
другой день и сорван снова. 
Насколько можно понять, 
артисты не выехали в на-
значенное время из Калача. 
В углу – пометка: «Зарапин 
объясняет болезнью актёра 
3 I срыв, а 7 января аварией 
машины в Калаче». 

В те же дни в политотдел 
пришла жалоба и из театра – 
на то, что дрова доставляются 
несвоевременно и на стенах 
появилась изморозь. 

23 марта датировано пись-
мо в УТЗП (Управление 
театрально-зрелищными пред-
приятиями) . Оно написано от 
руки на обычном тетрадном 
листе. Автор неизвестен. Судя 
по содержанию, это был кто-то 
из руководителей театра. 

«Вот каково должно быть 
построение дела в 1-м Совхоз-
ном театре. 

База работников – Воро-
бьёвский зерносовхоз, как 
место наиболее обеспеченное 
квартирами, топливом, светом 
и пр. Все расходы по рас-
квартированию и снабжению 
работников несут Зерносовхоз 
и районные организации (…) 

Зерносовхозный театр 
должен быть достроен и от-
ремонтирован; Воробьёвский 
районный театр расширен и по 
количеству мест, и по объёму 
сцены». 

(Продолжение следует).

«Бесприданница»  
на «социалистических полях»

В наши дни в здании, где работал театр, пытаются 
возродить театральную студию.
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Людмила СУркОВА

Познакомилась я с Павлом Борисовичем не сразу. 
Когда пришла работать редактором газеты «За лесные 
кадры» ВЛТИ, меня навестил давний знакомый про-
фессор Михаил Михайлович Вересин. Предложил 
помощь, которая пришлась очень кстати: предстоял 
полувековой юбилей вуза, а огромный педагогический 
коллектив я  знала далеко не весь. В подготовке празд-
ничного выпуска помогла и прежний редактор Анна 
Андреева. Кстати, 1980 год совпал ещё и с 35-летием 
Победы. Андреева вела в свою бытность группу «По-
иск», разыскала студентов, ушедших на фронт, и тех, 
кто занимался до войны научными исследованиями. 
Так что в юбилейный номер попали воспоминания 
профессора Раскатова о дипломнике предвоенной поры 
Викторе Овсянникове. Автора работы «К изучению 
образования годичных колец древесины» ожидало  
большое научное будущее, но Виктор Овсянников в 
сорок первом  погиб под Смоленском. Годы спустя 
Павел Борисович добился научного признания моло-
дого ученого – имя Овсянникова вошло в солидный 
том – обзор Академии наук о достижениях советских 
ученых в области биологии.

Мало ли бывает диплом-
ников у профессоров! Но 
такой живой интерес к един-
ственной научной работе 
молодого изыскателя явно  не 
случаен. Павел Борисович  и 
сам пришёл в науку во время 
учебы в Казанском универси-
тете. Долгие часы  он прово-
дил в вузовской и городских 
библиотеках, штудируя вне 
программы работы ученых-
геоботаников. Учебную и 
производственную практики 
Раскатов проходил в Шипо-
вом лесу. Блестяще окончив 
Казанский университет, он 
был приглашен ассистентом 
на кафедру ботаники в наш 
лесной вуз. Позже возглавлял 

кафедру почти сорок лет, вел и большую общественную 
работу.

В научном багаже ученого – более ста публикаций. 
Целый ряд работ посвящен анатомии вегетативных 
органов древесных растений – дуба, осины, березы. 
По этой теме работали и его аспиранты, защищали 
диссертации. Их изыскания получили широкую из-
вестность и в нашей стране, и за рубежом. Раскатов, 
по сути, создал анатомическую школу, через которую 
прошли многие ботаники. Учебное пособие «Анатомия 
древесных растений» профессора Раскатова явилась 
обобщением его лекционного курса. 

Интересна работа Павла Борисовича в соавтор-
стве с профессором Н.А.Коноваловым «Пищевые и 
лекарственные растения лесов». Вышедшая в свет в 
далеком 1944 году, она, кроме лесных ягод, характе-
ризует лечебные свойства сосны, пихты сибирской, 
березы. Так, в годы войны хвоя сосны использовалась 
для заживления ран; отвар её, содержащий витамины, 
был настоящим целительным напитком для больных 
и раненых.

А вот любопытный труд ученого, опубликованный 
в «Лесном журнале» в 1973 году – «Влияние засухи 
1972 года на прирост древесины у некоторых древесных 
пород». Лето семьдесят второго запомнилось страшной 
жарой. По продолжительности засуха, которой была 
охвачена обширная территория европейской части 
СССР, не имела себе равных в течение последнего 
столетия. Она привела к недобору урожая многих 
сельскохозяйственных культур, а в лесных насажде-
ниях и торфяниках повлекла пожары. Исследование 
Раскатова включало наблюдения влияния засухи на 
рост дуба черешчатого, березы бородавчатой и сосны 
обыкновенной в Правобережном  лесничестве.  Они 
выявили незначительное снижение прироста, что мож-
но было ожидать. Это потому, что засуха началась во 
второй декаде июля, а первая половина вегетационного 
периода оказалась достаточно благоприятной для роста 
деревьев в толщину.

Среди работ профессора П.Б.Раскатова не потеряла 
свою актуальность книга «Физиология растений с 
основами микробиологии». Она на многие годы стала 
основным учебным пособием для студентов всех лесных 
вузов и факультетов СССР. П.Б.Раскатов стоял у ис-
токов создания на кафедре научного гербария высших 
растений, который благодаря сотрудникам в последую-
щие годы существенно пополнился.

В библиотеке ВГЛТА хранится «История Воро-
нежского ордена Дружбы народов лесотехнического 
института» в трёх томах и объемом в 520 страниц 
машинописного текста. Павел Борисович использовал 
для создания этого большого труда архивные, учебно-
методические, статистические, библиографические 
документы. А специальная экспозиция музея ВГЛТА 
посвящена его создателю – Павлу Борисовичу Рас-
катову.

Он был уникальным человеком: эстет, эрудит, 
интеллигент до мозга костей, он являл собой образец 
учёного-мыслителя, не допускавшего приспособленче-
ства, карьеризма в науке. Не всем, конечно, нравились 
такая его категоричность и прямота.

Из-за большой загруженности общественной ра-
ботой (член парткома института, секретарь партбюро 
факультета, депутат районного и городского советов) 
многое из его научных исследований осталось неза-
конченным. Но к молодым учёным профессор при-
сматривался внимательно, отмечая трудолюбие и 
пытливость. 

…Часто бываю в академии, где нет давно уже милых 
мне людей – профессоров Михаила Михайловича Ве-
ресина, Игоря Владимировича Трещевского, доцента 
Евгении Николаевны Науменко. Иногда кажется, 
что вот-вот в коридоре появится Павел Борисович 
Раскатов. Спокойный, неторопливый, приветливо 
отвечающий на поклоны преподавателей и студентов. 
Шестьдесят два года, отданные одному из старейших 
вузов страны, пройдены им достойно и с честью.

Ботаник  
Раскатов
Он пришёл в Воронежский лесотехнический ин-
ститут через два года после его основания, в 1932 
году. Блестящий педагог и учёный, инициатор 
создания музея ВГЛТА, а также летописец – три 
тома  его огромного труда содержат уникальные 
данные разносторонней жизни вуза в разные 
периоды его существования. Шестьдесят два 
года профессор Павел Борисович Раскатов отдал 
родной академии. Почти тридцать лет возглавлял 
кафедру ботаники. Об этом вспоминали его кол-
леги и ученики в день столетия со дня рождения 
учёного.

Cобытие | Казаки и УГМК договорились сообща изучить экологию и поработать с населением

Москва. Центральный музей Вооруженных сил России. Визави за одним столом – представители казачества и УГМК.

Графская  
кухня: по пути 
к совершенству 
вместе
В посёлке Краснолесный 
Воронежской области 89 
лет назад был основан 
Комсомольский леспром-
хоз. Сегодня предприятие 
продолжает исторический 
путь и профессиональное 
развитие под именем ОАО 
«Графское».

Татьяна ЮШкИнА

Известное и громкое имя 
создавали недюжинным тру-
дом и неустанным  поиском 
сотни неравнодушных людей: 
руководителей, специалистов, 
рабочих. Сегодня уже новые по-
коления продолжают трудиться 
над тем, чтобы высокое качество 
«Графской кухни» оставалось 
неизменным. 

Начиналось производство в 
двадцатые годы прошлого века с 
обыкновенных предметов быта. 
Сегодня здесь делают кухонные 
гарнитуры из  экологически чи-
стых материалов и комплектую-
щих, эксклюзивный характер 
и отменное качество которых 
ежегодно подтверждается вы-
сокими наградами российского 
профессионального сообщества. 
Графская кухня - обладатель 
множества наград крупнейших 
международных выставок за 
внедрение новых технологий, 
лучшие дизайнерские разра-
ботки. 

В числе составляющих ста-
бильного успеха, - чуткое отно-
шение к людям, работающим на 
предприятии, и ветеранам. 

- Мы считаем ветеранов 
членами коллектива, – говорит 
генеральный директор ОАО 
«Графская кухня» Валентин 
Степанов. – Они всегда в чис-
ле почётных гостей на наших 
мероприятиях. Вот и недавний 
профессиональный праздник 
– День работников леса и лесо-
перерабатывающей промыш-
ленности – мы по традиции 
отмечали вместе. 

Держать под контролем все 
производственные вопросы, 
думать о перспективе развития, 
заботиться о коллективе и не 
забывать о ветеранах, - для Ва-
лентина Алексеевича одинаково 
важно. Каждая составляющая 
– часть тщательно выстроенной 
гармонии предприятия. Сплав 
молодости и опыта порождает 
высокий профессионализм. 

Валентина Владимировна 
Соломахина была заместителем 
директора по маркетингу и сбы-
ту, её отец Владимир Тихонович 
Пилипенко - директором пред-
приятия, теперь в отделе под-
готовки производства работает 
её дочь Татьяна Владимировна 
Анищева. Клементий Ивано-
вич Гайдуков был генеральным 
директором объединения «Во-
ронежмебель». Свой 90-летний 
юбилей ровесник предприятия 
готовится отметить в следующем 
году. Это - живые легенды, но-
сители традиций предприятия, 
консультанты в области исто-
рии и становления «Графской 
кухни».

дАты

Пожинают 
осенние плоды 
Александр кАрецкИй

В Каширском районе не 
утихает гул моторов убороч-
ной техники на полях. По 
данным агронома муници-
пального казенного учреж-
дения «Информационно-
консультационный центр» 
Петра Прыткова, на 16 октя-
бря обмолочено зерновых на 
площади 36398 гектаров, или 
92 процента от плана. Валовой 
сбор этих культур при сред-
ней урожайности 28,0 центне-
ра с гектара в первоначально 
оприходованном весе составил 
101771 тонну. 

 С 10524 гектаров убран под-
солнечник, урожайность кото-
рого в этом году в среднем 21,6 
центнера с гектара. Наиболее 
высокие результаты по этому 
показателю в хозяйствах: ООО 
«Возрождение» (28,2 центнера 
с гектара), ООО «ЭкоНива-
Агро» (27,0) и ООО «Осень» 
(25,0).

Продолжается копка свеклы. 
В этом году сладкий корень вы-
ращивают в этом районе только 
два сельхозпредприятия: ЗАО 
«Юдановские просторы» и КФХ 
Агупов Ю.И. Уже выкопано 306 
гектаров при валовом сборе 
11040 тонн (77,5 процента) и 
предварительной урожайности 
360 центнеров с гектара.

 Озимыми засеяны 13232 
гектара, из них 12450 гектаров 
заняты озимой пшеницей и 782 
гектара – озимым рыжиком, 
который культивирует в районе 
ЗАО «АгроСвет». 

сельхОзОбОзреНИе

CПрАВкА «кОММУны»
Запущенный в эксплуатацию в 1934 году Пышминский меде

электролитный завод (ныне это ОАО «Уралэлектромедь»  го
ловное предприятие УГМК) изначально был предназначен для 
обеспечения нужд оборонного комплекса. Медь, латунь, продукция 
заводов ОЦМ используется для изготовления  патронов. Радиато
ры и отопители  Шадринского автоагрегатного завода устанавли
ваются в том числе и на военные модели КАМАЗов и Уралов. 

Новые, высокотехнологичные направления работы компании 
также существенно укрепляют оборонный щит страны. Одними 
из ключевых потребителей самолетов на базе L410, которые 
компания выпускает в Чехии, выступают силовые ведомства, 
прежде всего, Министерство обороны РФ. Также УГМК 
является основным учредителем компании «Международные 
космические услуги», осуществляющей вывод спутников на 
орбиту с помощью модернизированного ракетнокосмического 
комплекса «ЗенитМ» с космодрома «Байконур».

В настоящий момент запасы медноникелевых месторож
дений в Воронежской области принадлежат государству, и 
компания выступает подрядчиком по выполнению поисково
оценочных работ и доразведке запасов, для того, чтобы поста
вить их на государственный учёт. 

Реклама.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
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Приглашает абитуриентов 

на день открытых дверей,
который состоится 

10 ноября 2013 года в 10.00
по адресу: ул. Мичурина, дом 1.

Свидетельство о гос. аккредитации ВВ №0011432 от 11.01.2012 г. Лиц.90Л01 №0000417 от 03.10.12 г. Реклама.
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Воронежский государстВенный 
аграрный униВерситет 
им. императора петра I Своё  

воронежское 
интернет-
телевидение! 

ВКЛЮЧАЙСЯ!

Свободный Воронежский 
Интернет-Канал

www.свик-тв.рф
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 слесарь-сборщик летательных аппаратов 
 сборщик изделий из стеклопластиков 
 токарь-расточник 
 токарь 
 фрезеровщик 
 маляр

Обучение за счет предприятия. 
ЗарабОтная плата от 25 000 до 60 000 рублей. 

СОцпакет по тк рФ. 
Возможность карьернОгО рОСта.

России - ВоРонежские самолеты!
Воронежское акционерное самолетостроительное общество увеличивает выпуск самолетов 

и набирает рабочих следующих специальностей: 

телефон отдела кадров: (473) 248-48-38, 244-86-55 
адрес: г.Воронеж, ул.Циолковского, д. 27. Р

ек
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поздравительная открытка
Главе администрации Давыдовского городского поселения

Николаю Алексеевичу Шепелеву
Уважаемый Николай Алексеевич!
Сердечно поздравляем Вас со знаменательным юби-

леем – 60-летием со дня рождения!
Судьба дала Вам возможность испытать себя во 

многих сферах деятельности: служба в Вооруженных 
силах, учеба в ВСХИ, работа в сельскохозяйственном 
производстве, муниципальное управление.

С 1987 г. Вы бессменный руководитель Давыдовского 
городского поселения.

Ваш юбилей – это еще один замечательный повод 

сказать Вам слова благодарности и признания за много-
летний добросовестный созидательный труд на благо 
нашей малой Родины.

Пусть тепло семейного очага всегда защищает Вас 
от жизненных невзгод, а будущее готовит много лет, 
наполненных добрыми событиями, здоровьем, радо-
стью и счастьем!

Березин В.Н., Желтяков А.И., Кузнецов А.В.,  
Кузнецов В.В., Пашко Н.А.

реКЛАмА

Председателю региональной 
общественной организации 
«Колыбель русского военного 
флота» Николаю Титоренко 
флотская тема близка и по-
нятна. В 1957 году он окончил 
Ленинградское высшее военно-
морское училище подводного 
плавания. До ноября 1982 года 
служил на Тихоокеанском фло-
те. Прошёл путь от командира 
боевой части (БЧ-3) подводной 
лодки до начальника отдела в  
штабе флота, капитан первого 
ранга. 

О самой крупной в истории 
ВМФ СССР надводной  ка-
тастрофе  XX века, унесшей 
в 1955 году  жизни более  600 
человек,  Николаю Титоренко 
уже доводилось писать.  Но 
то был журнальный вариант. 
Да и времени прошло  с той  
публикации достаточно много 
– восемнадцать лет. За этот пе-
риод появились новые факты, 
проливающие  свет на трагедию  
«Новороссийска»,  который на 
тот момент считался едва ли 
не самым мощным кораблём 
советского флота.

Как  сказал на презентации 
автор  новой документальной 
повести, вновь вернуться к  
этой «кровоточащей теме», 
подвигло два обстоятельства. 
Во-первых, глубокое  уважение 
к главкому  ВМС  Адмиралу 
Флота Советского Союза Ни-
колаю Кузнецову, который в 
отличие от руководства страны 
имел своё видение на страте-
гию развития Военно-морского 
флота: Кузнецов предлагал 
строить крейсеры и авианосцы, 
в то время как Генсек Никита 
Хрущёв делал ставку на ракеты 
и подводные лодки.  Уже тогда 
Никита Хрущёв считал все 
крупные корабли пригодными 
единственно разве что для со-
вершения визитов вежливости 
в иностранные государства. 
Трагедия  «Новороссийска» по-
зволила быстро расправиться с 
неугодным  главкомом. После 
гибели линкора Кузнецова об-
винят во всех смертных грехах, 
сместят с должности, лишат  
звания. Его имя  надолго уйдёт 

в забвение. Лишь в  июле 1988 
года  вице-адмиралу Николаю 
Кузнецову будет возвращено 
посмертно прежнее воинское 
звание и доброе имя.

Во-вторых,  считает Нико-
лай Титоренко, необходимо 
воздать  должное экипажу, ко-
торый до конца выполнил  долг  
в борьбе за живучесть корабля.  
«Не было и следа растерянно-
сти, паники, не было ни одного 
случая нарушения дисциплины 
и воинского долга. Наоборот, 
матросы, старшины и офицеры 
линкора показывали образцы 
мужества и героизма.  Из поч-
ти 1000 матросов и старшин, 
стоявших в строю на палубе 
тонущего на их глазах корабля, 
не нашлось ни одного человека, 
который сделал бы даже по-
пытку прыгнуть за борт, все 
они стояли на палубе  до тех 
пор, пока буквально не стали 
скатываться в воду», -  сказано 
в докладной записке прави-
тельственной комиссии. И 
далее: «прямыми виновниками 
гибели значительного количе-
ства людей и линкора «Ново-
российск» являются команду-
ющий Черноморским флотом 
вице-адмирал Никольский, 
и.о. командующего эскадры 
контр-адмирал Никольский,  
и. о. командира линкора капи-
тан II  ранга Хуршудов».

«Новороссийск», изначаль-
но носивший имя «Джулио 
Чезаре» («Юлий Цезарь»), 
был построен в Италии в 1911 
году. Он вошёл в состав Коро-
левского итальянского флота. 
«Джулио Чезаре» участвовал 
в обеих мировых войнах. По-
сле поражения Италии во  
Второй мировой войне линкор 
достался Советскому Союзу 
в счёт репараций. Передача 
корабля состоялась в начале 
1949 года. Он был включён в 
состав Черноморского флота 
и получил новое имя «Ново-
российск».

В ночь с 28 на 29 октября 
1955 г. линкор находился в 
Северной бухте Севастополя. В 
1.31 под его днищем произошёл 
взрыв, эквивалентный 1-2 тон-
нам тротила. Взрыв насквозь 
пробил корпус корабля, вырвав 

в подводной части дыру раз-
мером 152 квадратных метра. В 
4.15 «Новороссийск» опроки-
нулся, перевернувшись вверх 
килем через левый борт.

Из-за промедления коман-
дующего Черноморским фло-
том вице-адмирала Виктора 
Пархоменко эвакуация эки-
пажа и аварийных команд не 
началась вовремя. Собственно 
от взрыва погибло 150-200 
моряков, остальные утонули 
или задохнулись внутри за-
тонувшего корабля. Водолазы, 
обследовавшие линкор, слы-
шали стук изнутри корпуса 
ещё четыре дня. Затонувший 
корабль позднее был поднят со 
дна и разрезан  на металл.

Расследовавшая гибель 
«Новороссийска» правитель-
ственная комиссия пришла 
к выводу, что линкор погиб 
от взрыва немецкой донной 
мины, оставшейся в бухте с 
войны. Как пишет в преди-
словии книги адмирал Игорь 
Касатонов, отец которого при-
нял Черноморский флот после 
трагедии, Николай Титоренко  
не стал повторять, как многие 
другие исследователи, минный 

вариант  драмы, а  убедительно 
представил своё видение слу-
чившегося.

Версию диверсии в тот пе-
риод в качестве основной не 
рассматривали, хотя она и 
витала в воздухе. Так, в частно-
сти, командир 10-й флотилии 
МАС итальянского подводного 
спецназа Валерио Боргезе по-
сле передачи корабля СССР 
поклялся, что линкор не будет 
ходить под красным флагом. 
И об этом знали советские 
спецслужбы. Однако, возмож-
но, высшим чинам советского 
флота проще было смириться 
с донной миной, нежели с 
фактом успешных действий 
вражеских диверсантов на базе 
Черноморского флота.  

Замечу, к такому выводу  
приходит  Николай Титоренко 
задолго до августа нынешнего 
года, когда  в итальянской 
прессе появились сенсацион-
ные  данные, касающиеся  этой 
трагедии. Согласно им одна 
из самых крупных трагедий 
в истории ВМФ СССР явля-
ется следствием иностранной 
диверсии. Об этом в интервью 
римскому изданию 4Arts при-

знался ветеран итальянского 
подразделения боевых плов-
цов, участвовавший в опера-
ции по подрыву корабля, Уго 
Д'Эспозито. 

Впрочем, по данным не-
которых изданий, Д'Эспозито 
- не первый ветеран итальян-
ской диверсионной группы, 
который признал, что взрыв в 
Севастополе является делом 
их рук. Ещё в середине 2000-х 
годов в журнале «Итоги» был 
размещён рассказ некоего ита-
льянца, который подробно 
рассказывал о том, как была 
осуществлена акция. Якобы 
диверсанты прибыли в Сева-
стополь в трюме итальянского 
парохода, а в самой бухте пере-
мещались на мини-подлодке. 
Заминировав линкор, на той 
же подлодке итальянцы ушли в 
открытое море, где их ожидали 
сообщники. 

Косвенные доказательства 
того,  что сработала чужая 
спецслужба,  приводит и Ни-
колай Титаренко.  Тем более, 
что проделать это непрошеным 
гостям, как пишет автор, не 
представлялось сложным, по-
скольку  на тот момент  боновое 
заграждение в базу было от-
крыто. Проходи кто хочет.

- Автор проделал громадную 
работу, восстановив события 
и причины гибели «Новорос-
сийска». Его книга - памятник 
погибшим морякам, - сказал 
на презентации первый за-
меститель председателя Во-
ронежского областного Совета 
ветеранов,  капитан перво-
го ранга в отставке Николай 
Игольченко.

Вместе с «Новороссийском» 
ушли на дно Севастопольской 
бухты 22 воронежца. Сорок  с 
лишним лет среди погибших 
и поминавшихся числился и 
старшина II статьи Александр 
Перелыгин. Но он выжил.  Ни-
колая Титоренко и Александра 
Перелыгина  вместе сведёт и 
познакомит  работа на Воро-
нежском авиационном заводе. 
Как это нередко бывает в жиз-
ни, случайно Титоренко узнает, 
что на предприятии трудится 
бывший моряк-черноморец 
с «Новороссийска». В его из-
ложении офицер-подводник 
услышит правду о гибели лин-
кора.  

Наградная одиссея  моряков-
новороссийцев длилась от мо-
мента представления не менее 
сорок лет. Лишь после опубли-
кования в 1997 году  в «Труде» 
статьи «У отваги нет срока 
давности» у ветеранов корабля 
появилась надежда на то, что 

признание подвига всё-таки 
состоится при их жизни. Ко 
Дню ВМФ Президент страны 
подпишет Указ о награждении 
716 моряков (613 посмертно) – 
орденом Мужества. В этом спи-
ске будет и старшина II статьи  
Александр Перелыгин.

Как расскажет «Коммуне» 
дочь Перелыгина – Наталья,  
отца не стало в декабре 2010 
года. На ВАСО он проработал 
50 лет. 

- Тогда на кораблях служили 
пять лет, - говорила  Наталья 
Александровна. – В ноябре 
1955 года служба у отца закан-
чивалась. Он рвался домой, а 
тут такая трагедия. По его рас-
сказам, перед тем как корабль 
перевернулся, он ещё раз зашёл 
в кубрик - снять с постов ребят, 
чтобы те не погибли, и взял из 
рундука кошелёк отца с 600 ру-
блями, накопленными на «дем-
бель». Этот кошелёк, носил ещё 
Перелыгин-старший, когда 
служил минёром на прослав-
ленном крейсере «Очаков».

Дочь моряка Александра 
Зуева – Валентина Алексан-
дровна Анисимова – вспомни-
ла, как на 7 ноября 1955 года 
в их дом, а тогда они жили в 
селе Ерышёвка Павловского 
района, зашла соседка и сооб-
щила, что «на Шурика приш-
ли документы». В тот день  о 
гибели сыновей узнали и  ма-
тери матроса Я.М.Шепилова, 
старшего матроса Г.Г.Тарасова. 
Все – ерышёвские.

- Очень благодарна Нико-
лаю Никифоровичу за книгу.  
Слишком тяжким и долгим 
было молчание. Ведь, что греха 
таить, в ту пору моряков об-
виняли чуть ли не в трусости. 
Дядьку нашего не раз таскали  
к следователю, чтобы тот рас-
сказал, что писал Николай, 
какие у него были мысли. Через 
два года у него не выдержало 
сердце. Книга нужная, осо-
бенно для молодёжи, -  под-
черкнула  племянница матроса 
Николая  Булгакова – Лариса 
Михайловна.

Николай Титоренко, побла-
годарив за мужество, за память 
о своих родных, подарил им 
свою  книгу «Последний парад 
линейного корабля «Новорос-
сийск».

- Своей книгой я хотел не 
только почтить память павших, 
но и помочь живым, - сказал 
в заключение председатель 
региональной общественной 
организации «Колыбель рус-
ского военного флота» Нико-
лай Титоренко.

И ему  это удалось.

Трагедия «Новороссийска»
новые книги | Похоже,  в скором времени историки смогут подвести черту над поиском причин гибели линкора «Новороссийск»

Валерий КазаноВ
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в воронежском городском центре патриотического 
воспитания «Музей-диорама» состоялась презента-
ция книги писателя-документалиста николая тито-
ренко «Последний парад линейного корабля «ново-
российск», посвященная расследованию причин 
его гибели. на встречу с автором пришли  ветераны 
военно-морского флота, краеведы, родственники 
моряков «новороссийска», вместе с которым, как 
известно, на дно Севастопольской бухты ушли двад-
цать два воронежца.

Николай Титоренко.

марина Калинина

Однако даже если человек полон желания обратиться 
к врачу за психиатрической помощью, он не всегда знает, 
где может ее получить. Между тем в Воронеже вот уже 
почти двадцать лет действует Центр терапии мозга при 
Европейской клинике «Сиена-Мед», который специали-
зируется именно на нервных и психических расстройствах. 
Опыт его работы показывает, что комплексное лечение с 
привлечением современных методик и технологий может 
дать ощутимые результаты.  

- Психическое расстройство – это такое же заболевание, 
как и все другие, - говорит руководитель Центра, извест-
ный врач Людмила Куташова. - Нет причин стыдиться 
того, что болезнь проявилась в вашей семье, однако ее 
точно так же нужно лечить, как и все остальные болезни. 
Без лечения даже легкое пограничное расстройство может 
привести к серьезным последствиям. Об этом хорошо зна-
ют специалисты нашего Центра. У врачей - многолетний 
опыт лечения пограничных состояний, неврозов, психозов, 
шизофрении, эпилепсии, возрастных изменений личности, 
депрессии. 

В нашем Центре практикуется комплексный подход. 
Врачи-диагносты и врачи, специализирующиеся на ле-
чении тех или иных заболеваний, тесно сотрудничают 
между собой. Это позво-
ляет им быстро проводить 
обследование пациента 
и своевременно назначать 
адекватное, максимально 
эффективное лечение.

К нам часто обращаются 
и родители, заметившие 
у своих детей некоторые 
странности в поведении. 
Необходимость выявле-
ния болезней на ранних 
стадиях привела к созданию Центра детской неврологии 
и психиатрии, ведь именно в этом возрасте встречается 
большинство изменений, на которые приходится смотреть, 
как на зачатки будущих тяжелых заболеваний. Мы оказы-
ваем помощь детям с диагнозом гиперактивность, детский 
церебральный паралич, задержка психического развития, 
заикание, олигофрения, тики, шизофрения, энкопрез, 
энурез и многие другие.

Кабинеты нашего Центра оснащены современным обо-
рудованием, все специалисты прошли соответствующую 
подготовку по вопросам диагностики и лечения подобных 
заболеваний. При необходимости здесь можно получить 
консультацию профессора, доктора медицинских наук.

Для правильной классификации заболевания в не-
которых случаях могут потребоваться дополнительные 
обследования: электроэнцефалограмма, ультразвуковое 
обследование мозга, компьютерная томография и т.д. Все 
это можно сделать в Европейской клинике «Сиена-Мед» 
и в кратчайшие сроки получить результат.

Обращайтесь в Центр терапии мозга. У нас большой 
опыт и реальные возможности вам помочь.

Комплексная консультация проводится по предвари-
тельной записи по телефону, либо при непосредственном 
обращении в клинику.

Европейская клиника «Сиена-Мед»  
располагается по адресу:

г. Воронеж, ул. 60-й Армии, д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55. 

Наш сайт: www.sienamed.ru

ПРИеМ ВедУт КВАЛИФИЦИРОВАННые 
СПеЦИАЛИСты, КОтОРые ПРедУПРедят 
О ВОЗМОжНых ПРОтИВОПОКАЗАНИях

Лицензия ЛО-36-01-001320 от 4 апреля 2013 г. выдана департаментом  
здравоохранения Воронежской области. На правах рекламы.

Психический 
комфорт
Вернуть душевное здоровье помогут  
специалисты Центра терапии мозга  
Европейской клиники «Сиена-Мед» 

о том, что такое психическое нездоровье и как 
с этим жить, лучше всего знают близкие и род-
ные людей с нарушениями психики. Чаще всего 
они сталкиваются с непониманием окружающих 
природы болезни, осуждением ее и порицанием. 
Поэтому неудивительно, что люди утаивают свою 
проблему, замалчивают. Столь же скрытны и ду-
шевнобольные люди. Часто они не обращаются к 
врачу, боясь получить клеймо на всю жизнь.  
а болезнь в это время прогрессирует, превраща-
ясь в хроническую напасть… 

 у врачей - много-
летний опыт лече-

ния пограничных состоя-
ний, неврозов, психозов, 
шизофрении, эпилепсии, 
возрастных изменений 
личности, депрессии.

ПРОИСшеСтВИя, КРИМИНАЛ

За взятки... боролся с коррупцией
В минувшую пятницу оперативные сотрудники ФСБ по Во-

ронежской области внезапно появились в  служебном кабинете 
начальника отдела противодействия коррупции и защиты госу-
дарственной тайны Управления Федеральной службы судебных 
приставов Ашота Рамазяна. Зашли в не самое удачное для хозяина 
кабинета время, поскольку он пересчитывал 22 000 евро, полу-
ченные им в качестве взятки. Хотя Ашот Арестович требовал у 
генерального директора одной из воронежских строительных 
компаний передачи ему двух миллионов рублей. 

В настоящее время решается вопрос о возбуждении уголов-
ного дела по ч.4 ст.159 УК РФ (мошенничество). Санкция по 
ней предусматривает лишение свободы от 5 до 10 лет и штраф в 
размере до одного миллиона рублей. 

Покушение на фермера-депутата
Вечерней порой в минувшее воскресенье во дворе одного 

из жителей села 3-я Александровка Терновского района раз-
дались выстрелы. Хозяин дома, управлявшийся по хозяйству, 
упал, залитый кровью. За первым выстрелом последовали и 
другие. Через несколько секунд злоумышленник скрылся в 
сумерках. 

Покушение было произведено на местного фермера и депутата 
местного Совета. Какая из его ипостасей вызвала у преступника 
намерение убить человека , покажет следствие. Оно уже началось 
по уголовному делу, возбуждённому по статьям 30 и ч.1 ст.105 
УК РФ (покушение на убийство). В настоящее время глава 
крестьянско-фермерского хозяйства в больнице, а следователи 
проводят оперативно-разыскные мероприятия. 

Деньги выбивал ножом 
А вот гражданину Имеды Голобиани наказание уже определе-

но: на 21 год и 1 месяц он поселится в колонии строгого режима. 
Заслужил их за разбой и убийство. 

В октябре 2012 года 46-летний гражданин приехал к своему 
знакомому в село Репьёвку. Сначала «по-хорошему» попросил 
деньги, но знакомый почему-то не захотел раскошеливаться, и 
тогда горячий выходец с Кавказа достал нож. Однако деньги всё 
равно не получил и тогда два раза ударил ножом непонятливого 
хозяина дома. Тот выложил три тысячи рублей, но поскольку 
больше давать не хотел, Голобиани ударил репьёвца ножом ещё 
18 раз. Естественно, после таких телесных повреждений несчаст-
ный скончался. 

Наказание убийце справедливое. Но возникает вопрос: почему 
наша земля стала проходным двором для уголовного отребья, 
почему неоднократно судимый, к тому же не имеющий граждан-
ства, мог свободно находиться в Воронежской области, и никто 
не интересовался, что он здесь делает?

борис орЛов.
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